

tiempo, siéndole ya insoportable aquel estado de cosas, 1679. La Cámara de los Comunes aprobó un bill excluyendo del trono á todo príncipe católico, pero fué desechado por la de los lores, 1680. Cuando Carlos II, á fines de su reinado, obró vigorosamente contra los whigs, si bien no dirigió al gobierno, Jacobo le prestó su concurso, y las sangrientas medidas represivas en Escocia é Inglaterra, fueron inspiradas por él. — En 1685, sucedió pacíficamente á su hermano; la doble insurrección del marqués de Argyle en Escocia, y del duque de Monmouth en Inglaterra, quedó cruelmente castigada; los *sangrientos fallos* del odioso Jeffries le fueron recompensados con el título de canceller. Jacobo II pretendía restablecer en Inglaterra el catolicismo y la monarquía absoluta, y recibió subsidios de Luis XIV. Por una parte aparentaba someter el parlamento y los tribunales á su voluntad á sus órdenes é ilegalmente, tenía un ejército permanente compuesto sobre todo de Irlandeses; y por otra favorecía imprudentemente á los católicos, recibía á un legado del papa, alejaba á sus cuñados, los Hyde, porque persistían en el protestantismo, y hacía promesas engañosas á los disidentes. Dió un *acto de indulgencia* dispensando el juramento del *test*, y trató de obligar á los eclesiásticos á que leyeran públicamente esta declaración de tolerancia; siete de ellos protestaron, y, conducidos á la Torre de Londres, fueron juzgados y absueltos, con aplauso de la multitud. Cuando la reina dió al mundo un hijo, el yerno de Jacobo II, Guillermo de Orange, solicitado por los descontentos, preparó una expedición contra su suegro, 1688. El rey en su ceguera, menospreció los avisos apremiantes de Luis XIV, vióse sorprendido, abandonado de su servidumbre y de su hija Ana, y abandonándose él mismo á su pusilanimidad, trató de huir, pero fué detenido por unos pescadores en Sherness y llevado á Londres; después, obedeciendo á Guillermo, pasó á Rochester y de allí á Francia, en donde Luis XIV le ofreció una régia hospitalidad en San German. Poco tiempo después, una escuadra francesa le trasladaba á Irlanda, 1689, donde era reconocido como rey por las poblaciones católicas; pero perdió un tiempo precioso; no supo mandar ni gobernar, y en las orillas del Boyne, 1690, fué completamente derrotado por Guillermo III. Huyó de nuevo á Francia, desde cuyas costas presencié el desastre de la escuadra francesa en la Hougue, 1692, teniendo que renunciar á la esperanza de reconquistar el trono, especialmente, así que Luis XIV se vió obligado á reconocer á Guillermo III como rey de Inglaterra. Jacobo II no quiso que su hijo fuese reconocido como heredero de Guillermo; le legó sus pretensiones y murió en 1702, con el mérito, al menos, de haber guardado fielmente sus convicciones y vivido en la práctica de las virtudes cristianas. Escribió memorias que se han extraviado, pero de las cuales, un autor desconocido, extractó la obra publicada con el título de *Memorias de Jacobo II*. De su 1ª mujer, Ana Hyde, dejó dos hijas que reinaron, María y Ana; y de su 2ª mujer, María de Módena, á *Jacobo Francisco Eduardo*, el primer pretendiente. El mas célebre de sus numerosos bastardos, fué *Jacobo Fitz-James*, duque de Berwick, cuya madre era Arabela Churchill, hermana de Marlborough.

Jacobo, llamado *el Caballero de San Jorge*, hijo de Jacobo II, nacido en 1688, fué reconocido rey por Luis XIV á la muerte de su padre en 1702, acto que ofendió á Inglaterra y á su rey Guillermo III. Según se dice, su hermana Ana, pensó seriamente en llamarle á Inglaterra para darle la corona. En 1715, los Jabobitas, á las órdenes del conde de Marr, le proclamaron rey de Escocia; pero derrotados por el conde de Argyle, Jacobo tuvo que abandonar el país. Los proyectos de Alberoni, en favor suyo, fracasaron igualmente; entonces pasó á Italia, hacia 1719, muriendo allí en 1756. Dejó dos hijos de su casamiento con una nieta de Sobiesky. V. CARLOS EDUARDO.

Jacobo de Porta Ravennate, nacido en Bolonia, muerto en 1178. Fué uno de los cuatro juriscónsultos que determinaron los derechos del emperador Federico I en la Dieta de Roncaglia.

Jacobo de Vitry, historiador francés, nacido probablemente en el pueblo de Vitry del Sena, muerto en 1240, sacerdote de una piedad entusiasta, predicó contra los Albigenses y tomó la cruz contra ellos. En 1217 los clérigos de San Juan de Acre le nombraron

su obispo; se halló en el sitio de Damietta en 1218 y allí dió pruebas de un ardor imprudente. Regresó á Roma, depuso las insignias episcopales, después fué nombrado cardenal, obispo de Túsculo, legado en Francia y Alemania y patriarca latino en Jerusalem; murió antes de salir de Roma. Sus *Sermones*, todavía manuscritos, no justifican su nombrada. Sus cartas son interesantes; pero la *Historia Orientalis* y la *Historia Occidentalis* son mas notables. Se han reimpresso muchas veces, desde la edicion de Douai, 1597, en 8º.

Jacobs (CRISTIANO FEDERICO GUILLERMO), filólogo alemán, nacido en Gotha (1764-1847), fué discípulo de Heyne, profesor de literatura antigua en Munich, conservador de la biblioteca de Gotha, individuo de las principales Academias de Europa, y socio correspondiente del Instituto de Francia, 1835. Débensele excelentes trabajos, de un buen gusto literario, de un saber profundo y de un estilo elegante, sobre un gran número de autores griegos; una *Crestomatía griega*, 4 tom.; otra *Crestomatía latina*, 6 tom., que han llegado á ser populares; una edicion crítica de la *Antología griega*, 13 tom. en 8º, etc. Con Manso y Schutz publicó los *Caracteres de los principales poetas del mundo*, 1793-1803, 7 tom. Traducciones de *Veleyo Patérculo*, 1798, de una parte de la *Antología*, de las obras de *Longo Eliano*, *Heliodoro*, *Filosttrato*, etc.; Cuentos y novelas filosóficas estimadas; *Extractos del Diario del pastor de Mainau*, 2 tom.; *Cuentos*, 7 tom.; la *Escuela de las mujeres*, 7 tom.; *Escritos para la juventud*, 3 tom., etc.

Jacome (ENRIQUE), célebre pintor de marinas, español, nacido en Cádiz (1521-1680), perfeccionóse en Roma y fué muy célebre en Italia, donde se le conocia con el nombre de Enrique de las Marinas.

Jacometti (PEDRO PABLO), escultor, fundidor, arquitecto y pintor de la Escuela romana, nacido en Ricanati (Marca de Ancona), 1580-1655, fué un artista distinguido del cual hay diversas obras en Loreto, Osimo, Faenza, Ricanati, etc.

Jacopone Jacopo de Todi (JACOPO DE BENEDETTI), poeta ascético italiano, nacido en Todi en el siglo XIII, muerto en 1306, pertenecía á la noble familia de los Benedetti. A la muerte de su esposa, se agregó á la orden tercera de San Francisco, llevó una vida errante, y luego fué fraile lego en un convento de Franciscanos. Atravióse á atacar en sus poesías á Bonifacio VIII, siendo por ello preso en Palestina y encerrado en una cárcel; Benedicto XI le devolvió la libertad. Escribió *Cantos espirituales*, de una dición ruda, que se consideran sin embargo como una de las autoridades de la lengua italiana. Estos cantos fueron impresos en Florencia, 1490, en 4º, con bastante número de ediciones. Algunos le atribuyen la prosa de iglesia *Stabat Mater dolorosa* y el *Stabat Mater speciosa*.

Jacotot (JOSÉ), nacido en Dijon (1770-1840), profesor en el Colegio de su pueblo, capitán de artillería en el batallón de la Cuesta de Oro, 1792, agregado á la Escuela central de Obras públicas, profesor de la Central de Dijon; enseñó el latin, las matemáticas y el derecho. Diputado durante los Cien Dias, votó en favor de Napoleón II. Perseguido por los Borbones, pasó á Bélgica y allí obtuvo la cátedra de literatura francesa en la universidad de Lovaina, 1818 y regresó á Francia en 1830. En Bélgica, llamó la atención pública sobre un método nuevo de enseñanza universal. La repetición cotidiana, sostenida en proporción de lo que se quiere aprender, y la comprobación libre del objeto repetido, forman el mecanismo especial de este método; el maestro debe limitarse á dirigir ó á mantener la atención del discípulo. Sostuvo sus ideas á veces con un celo paradójico; escribió muchas obras en apoyo de su método, y tuvo tan gran número de partidarios como de detractores. Varios de sus axiomas han llegado á ser célebres: *Todas las inteligencias son iguales; Todo está en el todo; Se puede enseñar lo que se ignora, etc.*

Jacquard (JOSÉ MARIA), mecánico nacido en Lyon (1752-1834), oficial en una fábrica de sombreros de paja, en 1790 ideó un mecanismo propio para perfeccionar los telares. En 1801, al leer que la Inglaterra ofrecía un premio para una máquina de redécillas de encaje, insistió sobre su invención, fué llamado á Paris, agregado al Conservatorio de Artes y Oficios y perfeccionó al aparato que lleva su nombre, y que permite á un solo obrero trabajar los tejidos de seda

de la manera mas complicada. Sostenido por el gobierno imperial, encontró no obstante, en Lyon, grandes obstáculos suscitados por los tejedores. Fué insultado, perseguido, y vió destruir públicamente su telar, por decision del consejo de hombres buenos. A fuerza de paciencia logró triunfar, y en 1812, el telar á la *Jacquard*, estaba generalmente adoptado. En 1819, recibió una medalla de oro, con la cruz de la Legion de honor. La ciudad de Lyon, en 1840, le elevó una estatua en la plaza de Sathonay.

Jacqueline, condesa de Holanda, de Zelanda y del Henao (1401-1436), hija y heredera de Guillermo IV y de Margarita de Borgoña. Casóse primero con Juan de Turena, 2º hijo de Carlos VI, y después de la muerte de este, 1417, con su primo Juan de Brabante. Despreciaba sin embargo, á este joven débil y enfermizo; pasó á Inglaterra y ofreció su mano al duque de Gloucester, quien la tomó por esposa tan luego como ella logró hacer anular su casamiento por el antipapa Benedicto XIII, en 1422. Gloucester emprendió entonces la lucha con el duque de Brabante, á quien apoyaba el de Borgoña, Felipe el Bueno. Jacqueline, detenida en Mons, encarcelada en Gante, logró huir á Holanda. Pero Juan de Brabante murió en 1426, y el duque de Gloucester abandonó á Jacqueline para casarse con Leonor Cobhan. Entonces la condesa de Holanda firmó las paces con el duque de Borgoña, quien aspiraba á heredarla, y Jacqueline abandonó completamente sus Estados para vivir en libertad con su 4º marido, Francisco de Borcelen, gobernador de Zelanda.

Jacquemont (VÍCTOR), viajero y naturalista, nacido en Paris (1801-1832), encargado por los administradores del Museo de historia natural de Paris de la exploración del Indostan. Aunque escaso de recursos, en todas partes fué bien recibido, gracias á las vivas simpatías que provocaba la superioridad de su inteligencia. Recorrió toda la India setentrional y el Gran Mogol le dispensó un honroso acogimiento en Delhi; exploró la cadena del Himalaya, penetró en la Tartaria china, se detuvo en Lahore, donde el general Allard y el rey Rundjet-Sing, le ofrecieron la mas generosa hospitalidad; visitó la Cachemira y volvió á Bombay donde murió á causa de una inflamación del hígado, enfermedad cuyo germen habia contraído en los bosques pestíferos de la Isla de Salsette. Dejó: *Su Correspondencia*, 2 tom. en 8º, y el *Diario completo de su viaje*, 4 tom. en 4. obras notables por el superior talento del escritor y la ciencia del naturalista. Merimé publicó, en 1867, una nueva correspondencia de Jacquemont.

Jacques (JACOBO), poeta, nacido en Embrun, canónigo de esta ciudad, vivía en el siglo XVII, dejó obras burlescas en verso bastante curiosas y extrañas: *Preciso es morir*, especie de danza macabra; *El Abogado recién casado*; *el Demonio disfrazado, descubierto y confundido*, 1673, en 12º; *el Médico liberal*; *el Amigo sin afeite*, etc.

Jacques (SAN), caserío cerca de Basilea y del Birse, donde 1,600 Suizos, el 26 de agosto de 1444, hicieron frente al ejército del Delfín Luis, compuesto de mas de 20,000 hombres. Excepto 10, todos los demás perecieron.

Jacquet (EUGENIO VICENTE ESTANISLAO), orientalista, nacido en Brusélas (1811-1833). Vivió en Paris, estudió con Silv. de Sacy, con Chezy, con Am. Jaubert y con Abel Remusat, llegando á ser uno de los miembros mas laboriosos de la Sociedad asiática. Escribió numerosos artículos acerca de las lenguas malaia, jabanesa y polinesicas; muchos estudios chinos, indios y persas; y una noticia relativa á las *medallas bactrianas é indo-escíticas*, remitidas por el general Allard.

Jacquin (NICOLÁS JOSÉ, baron DE), botánico, nacido en Leiden (1727-1817), enviado á América por el emperador de Alemania Francisco I, á recoger vegetales desconocidos; enriqueció el jardín de Schoenbrunn; fué nombrado por María Teresa profesor de química en Chemnitz y de botánica en Viena. Dejó numerosas obras, entre las cuales se distinguen: *Selectarum stirpium Americanum historia*, en fol., con 183 láminas; *Icones plantarum rariorum*, 1781-1794, 14 tom. en fol., etc.

Jacuhype, rio de la prov. de Bahía (Brasil), afl. izquierdo del Paraguaçu. Curso 220 kil.

Jacunda, rio del Brasil en la prov. de Para, desagua en el canal que une el Tocantino al Amazonas,

hace 220 kil. de curso y es navegable en parte. **Jacuy**, rio del Brasil, en la prov. de Rio Grande del Sur; desagua al N. O. de la laguna de los Patos, después de haber regado á Puerto Alegre. Curso, 400 kil.

Jaddo ó Jaddoa, *Jaddus*, gran sacerdote de los Judíos, quien, según las tradiciones judaicas, acompañado de los sacerdotes y de los sacrificadores salió al encuentro de Alejandro, cuando este intentaba castigar á Jerusalem. El conquistador se detuvo lleno de respeto, se prosternó y entró en el templo, donde Jaddo le mostró las profecías de Daniel, las cuales le precedían su dominio en el Asia.

Jadraque, aldea de la prov. y á 45 kil. de Guadalupe (España), en medio de las montañas, y comarca llamada *Despoblado de Saelices*. Fábricas de tejidos de cáñamo y de lino; exportación de cereales y frutos. A alguna distancia, al N. de Jadraque, se hallan las célebres minas de galena argentífera de *Hiende-laencina*; 2,000 hab.

Jaen, cap. de la prov. de su nombre en Andalucía (España), á 300 kil. S. de Madrid; situada en la falda de un monte á la orilla del rio Jaen, afl. del Guadalquivir. Obispado; hermosa catedral. Sus alrededores son muy fértiles; 19,000 hab. — Ocupa el sitio en que estuvo *Aurigi ó Auringi*, que menciona Tito Livio tratando de las guerras contra los Romanos y Cartagineses. Los Moros mudaron su nombre de *Giennum* en *Jaen*, y la fortificaron, construyendo sus murallas y el castillo que la corona. — Después del desmembramiento del Califato de Córdoba fué capital de un reino moro. San Fernando la tomó en 1246, desde cuya época decreció el esplendor de que gozaba. — Es patria de Don Jorge Escobedo y Alarcón, de Don Fernando Gonzalez de Córdoba, y de los pintores Sebastian Martinez y Fr. Manuel de Molina. La antiquísima ciudad de Jaen, formada, según se cree, con los restos de las dos poblaciones antiguas *Aurigi* y *Mentesa*, fué ganada á los Arabes, como hemos visto, en 1264. Entre los Moros habia sido esta ciudad corte y cabeza de reino, pero en la época de la conquista pertenecía al rey de Granada. La habian poseído los Arabes por espacio de 532 años. Jaen, después de conquistada, fué por mucho tiempo frontera del reino de Granada, y todos los reyes de Castilla la han concedido muchos fueros y privilegios, voto en cortes, y los títulos de *Muy noble y muy leal*.

Jaen (Provincia de), al S. de España, una de las divisiones de la antigua Andalucía. Tiene por límites: al N., la prov. de Ciudad Real; al N. E., la de Albacete; al S. E. y al S., la de Granada; al O., la de Córdoba. Cuenta 13,426 kil. cuad. y mas de 390,000 hab. Está rodeada de montañas á excepcion del lado O. Sierra Morena la limita al N. El Guadalquivir, que la riega, nace cerca de Cazorla. Posee minas de plomo, de antimonio, de galena argentífera, de sulfuro de cobre, sobre todo en Sierra Morena, pero que no son explotadas como podian serlo, á consecuencia de sus escasas comunicaciones. Los manantiales minerales son poco abundantes; solo se citan los sulfurosos de la Fuente de la Encina y de Martos. Hay muchas salinas, riachuelos salados y minas de sal fósil. El suelo es fértil, cubierto de árboles y de excelentes pastos para los ganados. Se cultivan los cereales, el olivo y la viña; el aceite es mediano; el vino desnudo y grueso, no es conservable. Los frutos son abundantes, tales como las manzanas, cerezas, granadas, melocotones, ciruelas, peras é higos. La cria de ganados ha desmerecido bastante, sin embargo, hállanse hermosos caballos cerca de Jaen é infinidad de mulos de una forma elegante. La industria es casi nula y el comercio consiste en la exportación de los productos de su suelo y en la importación de géneros y de productos de primera necesidad. Los Jaeneses son laboriosos, hospitalarios y buenos soldados de caballería, y según se dice, propensos á hacer uso de la navaja ó cuchillo. La prov. de Jaen era en otro tiempo un reino morisco.

Jaen de Braconeros, ciudad de la República del Ecuador, á 260 kil. S. E. de Cuenca, cerca del Amazonas. Su fundación data de 1549; 8,000 hab.

Jaen y Castillo (ALFONSO), nació en Cádiz en 1734, fué en su patria profesor de filosofía y de bellas artes, y escritor erudito bastante estimado. No se sabe la época de su muerte. Escribió entre otras obras: *Fantásticos sueños crítico-morales*; *Carta métrica en*

asunto de buen gobierno; Vida de la reina D^a Maria Amalia de Sajonia, 1762, etc.

Jafet (en hebreo *que va lejos*), uno de los hijos de Noé, quien según la Escritura, á su vez tuvo 7, cuyos descendientes poblaron el Asia, desde el Cáucaso y el Asia Menor hasta el Ganges, con mas casi todas las comarcas de Europa. El primero, Gomer, fué padre de los Cimrios y de los Germanos; Magog, de los Escitas; Madai, de los Medos; Jaban, de los Jonios ó Griegos; Tiras, de los Tracios; Tubal y Mosoc, de los Iberos y Capadocios. Hásele relacionado con el titan griego, *Japet*.

Jaffa ó Jafa (Joppe), puerto de Siria, Turquía de Asia, junto al Mediterráneo, á 52 kil. N. O. de Jerusalem, en una colina que avanza hácia el mar y está defendida por una ruidosa ciudadela. Es pobre y sucio, pero los alrededores de la ciudad están cubiertos de risueños jardines. Punto de desembarco de los peregrinos que van á Jerusalem; 6,000 hab., la mayor parte Turcos. Es muy antigua; los Judíos la llaman *Joppe* (hermosa, agradable); y encierra muchos recuerdos, el sepulcro de Noé, el embarque de Jonás, la fábula de Perseo y Andrómeda, etc. Fué con frecuencia conquistada en los tiempos antiguos, incendiada por Judas Macabeo, asolada por el Romano Cestio y por Vespasiano, ganada por los Cruzados en 1099, llegó á ser cap. de un condado y asiento de un obispado. San Luis la fortificó y en ella recibió la noticia de la muerte de su madre. Beneteneó á los soldanes de Egipto y á los Turcos; Bonaparte la tomó despues de un largo sitio, 1799, y allí la peste diezmoó el ejército francés. En 1837, un terremoto sepultó á 13,000 personas; y en 1840, los Ingleses se la tomaron al Bajá de Egipto para cederla luego al sultan.

Jafna ó Djafnapatan, ciudad de Ceilan, al N. O. de la Isla; 8,000 hab.

Jagellon y Jagellones. V. JAGUELON y JAGUELONES.

Jaguapiri, afl. del rio Negro, en la prov. de Para (Brasil). Curso 320 kil.

Jaguaribe ó Jaguaripe, nombre de dos rios del Brasil, tributarios del Atlántico. Uno, riega la prov. de Seara, 400 kil. de curso, y el otro, la de Bahía, recorriendo 110 kil.

Jaguaribe, ciudad de la prov. y á 60 kil. S. O. de Bahía, hácia el Jaguaribe.

Jaguary, rio del Brasil que viene de la Sierra de Mantiqueira, recorre del E. al O. y cuenta 260 kil. de curso.

Jaguelones ó Jaguellones. Ant. familia que ha dado algunos soberanos: 1^o á la Lituania y á la Polonia; el gran duque de Lituania, Jaguelon, esposo de Eduvigis, hija de Luis I, rey de Polonia, llegó á ser rey de este país en 1386. Sus descendientes reinaron los unos en la Lituania, los otros en la Polonia, y Alejandro Jaguelon reunió ambos países en 1501. La dinastía terminó en Polonia con Segismundo II, en 1572. Varios reyes de esta familia ocuparon tambien mas adelante el trono de Polonia, tal como Vladislao VII y Juan Casimiro, descendientes de Catalina, hija de Segismundo II; 2^o á la Hungría y á la Bohemia: Vladislao VI, rey de Polonia, lo fué de Hungría de 1440 á 1445; Juan Vladislao, hijo de Casimiro IV de Polonia, fué rey de Bohemia en 1471 y de Hungría en 1490; Luis II, su hijo, reinó en ambos países, desde 1516 á 1526. Su hermana, casada con Fernando de Austria, le trasmitió los derechos de su familia.

Jaguelon ó Jaguelon, nacido en 1354, hijo de una princesa cristiana de Tver, sucedió á su padre en Lituania, 1377, aumentó la importancia de la ciudad de Vilna, y extendió su poder á los países circunvecinos, Samogicia, Polesia, Podlaquia, Severia, Kiovia, Volinia, etc. Los Polacos le ofrecieron la corona de los Piast, con la mano de su jóven reina Eduvigis, 1386. Entonces fué probablemente cuando abrazó el catolicismo y persiguió la idolatría. Venció á los caballeros teutónicos en Tanneberg, 1440 y tambien en Koronovo; y rehusó la corona de Bohemia que los Hussitas le ofrecieron. Murió en 1434, despues de un reinado glorioso, dejando en pos de sí una buena reputacion de justicia y generosidad.

Jahde, golfo del mar del Norte, al O. de la emboc. del Weser. Los Prusianos, en 1850, compraron al gran duque de Oldenburgo el territorio de Jahde con ánimo de trasformarlo en establecimiento mari-

timo. Este golfo fué formado en 1218 por una invasion del mar. El rio *Jahde* riega el gran ducado de Oldenburgo, es navegable, bastante frecuentado, y desagua en el golfo, al O. del Weser.

Jahel, judía que asesinó á Sisara, general del rey de Asor, clavándole un clavo en la cabeza mientras dormía.

Jahn (FEDERICO LUIS), vulgarmente llamado el P. *Jahn*, nacido en Lanz (Pomerania), 1778-1852, hijo de un pastor protestante, amigo de Arndt, en 1811 abrió en Berlin una escuela de gimnasia (Turnaus-talt), para despertar el espíritu nacional, desarrollando la fuerza física de la juventud. Tomó una parte activa en el establecimiento del *Tugendbund*, hizo las campañas de 1813-14 y 15, á la cabeza de un batallón de voluntarios, despues abrió un curso público, en el cual predicó el amor á la patria germánica. El Estado le habia encargado la dirección de un gran establecimiento de gimnasia; pero pronto se vió perseguido por el espíritu de la reaccion, y apresado y conducido á Spandau, á Custrin, compareció ante una comision en Berlin, fué encarcelado en Kolberg y condenado á 2 años de prision en 1824. El juicio fué anulado; pero se le prohibió que viviese en Berlin ó en todo otro punto donde hubiera Universidad. En 1848, figuró como miembro del Parlamento de Francfort, pero sin ejercer allí la menor influencia. Publicó: *la Nacionalidad alemana*, 1810, trad. al francés; *El arte ginnástico alemán*, 1816; *Hojas rúnicas*, 1814; *Sobre la nacionalidad alemana*, 1833.

Jahn (JUAN), orientalista y teólogo, católico alemán, nacido en Moravia (1750-1816), fué profesor de lenguas orientales, de arqueología bíblica y de dogmática en la Universidad de Viena, 1789; pero acusado de tener opiniones contrarias á la religion, se vió obligado á abandonar su cátedra, en 1807, y fué nombrado canónigo de la catedral. Varios de sus libros sirven todavia de base para el estudio de la Biblia en la Alemania católica. Los mas notables son: *Gramática hebreaica, armenia, caldea, siríaca y árabe*; *Introducción á las sagradas escrituras*; *Arqueología bíblica*, 3 partes en 5 tom.; *Crestomatia caldea, árabe*; *Lexicon arábigo latino*; *Euchiridion hermeneuticæ*; *Vaticinia Prophetarum de Jesu Messia*, etc.

Jahn (FERNANDO ENRIQUE), historiador dinamarqués (1789-1828), capitán del contingente de su nacion que tuvo guarnicion en Francia, 1816-17, y encargado en 1813 de escribir la historia militar de Dinamarca. Se le deben: *Bosquejo de la historia militar de Cristiano IV*, 2 tom. en 8^o; *Ojeada sobre la historia militar de los pueblos del Norte en la Edad media*; *Historia política militar de Dinamarca en tiempo de la Unión*, etc.

Jahuel, rio de la República de Chile, formado de vertientes de la sierra de su nombre; corre hácia el N. E. de la ciudad de San Felipe; se junta con el Orilonco y otros riachuelos y desagua en el Aconcagua como uno de sus tributarios. Hácia sus fuentes se hallan unos baños termales que principiaron á ser visitados á fines de 1862.

Jaillot (CÁRLOS HUBERTO), geógrafo francés, muerto en 1712, hizo grabar con gran esmero muchos mapas, sobre todo de la Lorena, que son muy notables. El marido de una de sus nietas, Juan Bautista Renou de Chauvigné, tomó el nombre de JAILLOT, fué geógrafo del rey, y murió en 1780. Es conocido por sus *Investigaciones críticas, históricas y topográficas de la ciudad de Paris, con el plano de cada barrio*, 1772, 5 tom. en 8^o, obra muy interesante. Se le debe tambien el *Libro de postas* adquirido por la administracion de Correos.

Jaillot (CÁRLOS HUBERTO), hijo del anterior, nacido en Paris (1690-1749), P. del Oratorio y cura de la Rochela, cuya historia preparó, y despues publicó el P. Arcere, 1756, 2 tom. en 4^o.

Jaime I, rey de Aragón, llamado el *Conquistador*, nacido en Montpellier, 1208, sucedió á su padre, Pedro II, 1213, tuvo que luchar contra sus ambiciosos abuelos, y volvió sus armas despues contra los Moros. Amparóse de las Baleares, 1229-1232, del reino de Valencia, 1233-1238, firmó en 1258 el tratado de Corbeil con San Luis, quien renunció á sus pretensiones á los condados de Barcelona, de Rosellon y Montpellier; y mas de una vez tuvo que luchar contra la nobleza y contra sus propios hijos Alonso, Pedro y Sancho. Hizo redactar las *Consuetudes* de Aragón y

escribió una curiosa relacion de su vida: *Crónica del rey*, Valencia, 1557. Murió en 1276, dejando el reino de Aragón á su hijo Pedro III, y el de Mallorca á Jaime.

Jaime II, rey de Aragón; llamado el *Justo*, nieto del precedente, nacido hácia 1260, fué nombrado desde luego por su padre Pedro III, rey de Sicilia, y allí combatió con ventaja contra Carlos II de Anjou. A la muerte de su hermano mayor Alfonso III, 1291, ocupó el trono de Aragón, renunciando á sus derechos en Sicilia, 1295; pero su hermano Federico se hizo reconocer rey de aquella isla. El papa le cedió la Córcega y la Cerdeña en 1298, y él, á pesar de la resistencia, se aposeñó de Génova y de Pisa, 1326. Arrebató á los Castellanos una parte del reino de Murcia. Hizo revisar las leyes de Aragón, protegió las letras, fundó la universidad de Lérida, 1300, y concluyó varios tratados de comercio, hasta con soberanos de Asia y de Africa. Murió en 1327.

Jaime I, rey de Mallorca, nacido en Montpellier, 1243, hijo 2^o de Jaime I de Aragón, recibió de su padre, 1262, las Baleares, el Rosellon y Montpellier, y guerreó en defensa propia contra su hermano Pedro III y contra sus sobrinos. Murió en 1311.

Jaime II, rey de Mallorca, nieto del precedente, nacido en 1315, en Catania (Sicilia), sucedió á su tío, Sancho, 1324, siendo despojado de las Baleares por Pedro IV de Aragón, y viéndose obligado á vender el señorío de Montpellier á Felipe VI de Francia, 1349. Murió en un ataque dado contra Mallorca, 1349.

Jaime III, su hijo, nacido en Perpignan, 1336, fué hecho prisionero en el combate en que murió su padre, pero logró fugarse, se casó con Juana I, de Nápoles, 1363, y murió sin posteridad 1375.

Jaime (SAN), ciudad de Venezuela, á 290 kil. S. O. de Caracas; 7,000 hab.

Jair, de Galaad, fué juez de los Hebreos, durante 22 años, 1283-1261 ant. de J. C.

Jairo, jefe de la sinagoga de Cafarnaun, cuya hija fué resucitada por Jesucristo.

Jaizquivel, montaña de Guipúzcoa, llamada antiguamente *Olearso*, de la cordillera Galibérica. Es el extremo del Pirineo, hácia Fuenterrabia, bañada por el Océano y el Bidasoa, límite entre España y Francia, que forma el cabo de Higuer.

Jakob (LUIS ENRIQUE), filósofo y economista alemán, nacido en Wettin (1759-1827), fué profesor de la Universidad de Halle, hasta 1807, encargado de una cátedra de economía política en Karkow (Rusia), y popularizó la filosofía de Kant; ocupó importantes cargos y al fin volvió á Halle, 1816. Sus obras filosóficas son numerosas: *Exámen de las pruebas especulativas de la existencia de Dios*; *Elementos de lógica y metafísica generales, del sentimiento moral*; *Elementos de sicología empírica, moral filosófica, Jurisprudencia filosófica*, etc. Sus principios de economía nacional, y su *Tratado de la ciencia rentística*, son estimados.

Jakutsk. V. YAKUTSK.

Jalace, villa de la prov. y á 90 kil. de Valencia (España), en la confl. de La Hoz y del Júcar. Comercio de lino, de aceite y de caballos; 1,500 hab.

Jalapa, ciudad de Méjico, estado y á 80 kil. N. O. de Veracruz y 160 de Méjico, situada en la falda de la montaña de Macultepec y en un llano cercado de eminencias pobladas de espesas selvas de estoraques, melástmos y otros árboles de madera de tinte. Su situacion es pintoresca y el clima sumamente delicioso y sano. — Jalapa ha sido depósito general de los géneros importados de Europa. Sus afamadas ferias han decaído, y su sola industria es el blanqueo de lienzo; 17,000 hab. La planta medicinal llamada *Jalapa*, debe su nombre á esta ciudad, en cuyas inmediaciones crece.

Jalés ó Jalez, villa y castillo del Ardeche á 25 kil. S. de Largentiére. Una reunion de nobles fué allí celebrada en 1790, bajo el nombre de *Campo de Jalez*, para provocar una sublevacion contra la Asamblea constituyente. El castillo fué quemado en 1792.

Jalisco, Estado de la confederacion Mejicana, en el Grande Océano. Tiene 101,000 kil. cuad. y 966,000 hab. El terreno es montañoso, especialmente hácia el N., donde se encuentra la cordillera de Anahuac; encierra varios volcanes, como el de Colima al S., y está regado por el Rio Grande. El clima es cálido y malsano en las costas; agradable en el interior, y el suelo, fértil en trigo, arroz, olivas, caña de azúcar, algodón,

tabaco, etc.; criase la cochinilla, y sus pastos alimentan muchos ganados, especialmente carneros. Hay ricas minas de hierro y de magnesia; canteras de mármol y piedra de talla; fáb. de sombreros, paños, papel, jabones, etc. Cap. *Guadalajara*. Ciud. princ. San Blas, Tepic, Chapala, San Pedro de Tonala y *Jalisco*, situada sobre las ruinas de una ciudad azteca de grande importancia.

Jalo, lugar de España en la prov. de Alicante, part. de Denia; 2,500 hab. Industria de espartería. — Rio costanero de la prov. de Alicante, que entra en el mar cerca de Jábea, despues de 25 kil. de curso. Las aguas de este rio tienen la propiedad de templar el hierro.

Jalomnitza (*Naparis*), afl. izquierdo del Danubio, que viene de Transilvania, riega la Valaquia y tiene 300 kil. de curso.

Jalon, *Bilbilis*, rio de España (Aragón), nace en la Sierra de Albarracin, riega la prov. de Soria y de Zaragoza, y desagua en el Ebro despues de recibir el Jiloca en Catalayud. Curso 180 kil.

Jalon, villa de la prov. y á 68 kil. de Alicante España, y á 15 de Denia, hácia la orilla derecha del Jalon. Alfarerías; comercio de pasas; 2,600 hab.

Jalpuék, rio de Moldavia, que recorre 130 kil. para desaguar en el lago de su nombre. Conforme al tratado de Paris de 1856, señala en parte los límites entre Rusia y Turquía.

Jallabert (JUAN), físico de Ginebra (1712-1768), profesor de física y de matemáticas, que dejó varias obras estimadas: *Experiencias sobre la electricidad*, 1748, en 8^o; *Academicæ Questiones de Vesuvio*; y *Memorias* en la coleccion de la Academia de Ciencias de Paris.

Jamáica (LA), una de las grandes Antillas, situada en el mar de este nombre, al S. de Cuba, y á 140 kil. O. de Haití, entre los 17^o 43' y 18^o 36' lat. O. y los 78^o 35' y 81^o 40' long. O. — Del E. al O., mide 200 kil. y del N. al S. unos 60. La cruzan en toda su extension las montañas Azules, escarpadas y cubiertas de bosques, cuyas cimas mas elevadas alcanzan de 2,400 á 2,500 met. de altura. El clima es cálido y malsano, en particular al S.; y está sujeta á frecuentes terremotos y violentos huracanes. Gran parte de su suelo está cubierto de espesas selvas y maleza; la parte cultivada es fértil, produce café, añil, pimienta, algodón, jengibre, *arrow-root*, caña de azúcar, de la cual se extrae un ron de gran nombradía, plantas medicinales, etc. La yerba de Guinea se cultiva en grande escala para alimento del ganado. Pobl. 506,000 hab., de ellos 45,000 blancos, 80,000 mulatos y los demás negros emancipados. Divídese la isla en 3 condados: Middlesex, Surrey y Cornwall; la administracion pertenece á un gobernador y á un consejo de 12 miembros nombrados por la corona; hay una Asamblea elevada de 45 diputados. — Cap. *Spanishtown*. Ciud. princ. Kingston ó Puerto Real. — La Jamáica, descubierta por Cristóbal Colon, 1494, fué arrebatada á los Españoles por G. Penn en tiempo de Cromwell, 1655. Desde entonces los Ingleses han tenido que reprimir muchas insurrecciones de los Negros. Del gobierno de la Jamáica dependen las Lucayas y Honduras. La produccion ha disminuido lo menos en un 50 por 100 despues de la emancipacion, lo contrario de lo acaecido en las demás colonias inglesas. En la Jamáica, los negros vuelven á caer en el estado salvaje.

Jamary, afl. de la Madeira, que riega la prov. de Mato Grosso, en el Brasil. Curso 450 kil.

Jámblico, novelista griego de Siria, compuso en el siglo II las *Babilónicas ó los Amores de Ródanes* y de *Sinonis*, en 39 libros. Focio analizó esta obra, tejió de aventuras inverosímiles, pero bien escrita. No quedan mas que algunos fragmentos, recogidos por Chardon de la Rochette en sus *Misceláneas de Critica y de Filología*.

Jámblico, filósofo neoplatónico, nacido en Cálcis (Cesiria), vivió en tiempo de Constantino y murió en 333. Discípulo de Pórrho, formó numerosos discípulos en Alejandria. Exageró en su doctrina las sutilezas de sus maestros, mezcló la teurgia con la filosofía, hizo predominar la magia, los sacrificios y los milagros en sus doctrinas neoplatónicas, y trató en vano de sostener el espirante politeísmo. De sus numerosos escritos quedan: *Sobre la filosofía de Pitágoras*, tratado compuesto en 10 libros, de los cuales no han quedado mas que 5, muchas veces

publicados; *Tratado de los misterios de los Egipcios*; un fragmento y un *Tratado sobre el alma*, conservado por Estobé; *Fragments de un Comentario sobre el tratado del alma de Aristóteles*, de una carta sobre el destino (en las *Enéidas*, de Plotin, trad. por Bouillet, tom 2º), etc. A menudo y sin razón se ha confundido á este filósofo con Jámblico de Apamea, contemporáneo de Juliano, quien le colmó de exagerados elogios.

James, forma inglesa del nombre JAIME ó Santiago.

James (TOMÁS), navegante inglés que, al buscar el paso del Norte de la América, exploró la parte meridional del mar de Hudson, que lleva el nombre de *bahía de James*, 1631, reconoció la Nueva Gales del Sur, y publicó su *Viaje*, 1633 y 1740.

James (ROBERTO), médico inglés, nacido en el condado de Stafford (1703-1776), inventó unos polvos febrífugos que llevan su nombre. Hay suyos un *Diccionario de medicina*, 1743, 3 tom. en fol., trad. por Diderot, Eidous y Toussaint, en 6 tom.; *Práctica de la medicina*, 1746; *Farmacopea*, 1764.

James, una de las mayores islas de las Galápagos, que cuenta 52 kil. de long. por 35 de anchura. El suelo es volcánico, pero la vegetación rara. En sus costas abunda el pescado.

James (Bahía de), golfo al S. E. del mar de Hudson, entre el Labrador, el Canadá y la Nueva Gales meridional. Tiene 400 kil. de long. sobre 180 de profundidad.

James River, río de la Virginia (Estados Unidos), viene de los Aleganios, y está formado por la unión del Jackson y del Cowpasture; pasa por Jamestown y Richmond, y desagua en la bahía de Chesapeake. Curso 450 kil.

Jamestown, ciudad de Virginia (Estados Unidos), á 80 kil. S. O. de Richmond, hacia el James River. Los Ingleses se establecieron en ella en 1608.

Jamestown, cab. de canton de la isla de Santa Elena; puerto en la costa N. O., residencia del gobernador; 3,000 hab.

Jamet (LEON), poeta francés, nacido en Sassy (Poi-tou), muerto hacia 1561, fué amigo de Clemente Marrot, en la corte de Francisco I, y obligado á abandonar la Francia, á causa de sus opiniones religiosas, se retiró cerca de la duquesa de Ferrara, 1535. Se conservan de él algunas poesías, que han sido recogidas en las obras de Marot.

Jametz, aldea á 12 kil. S. de Montmedy (Francia). Plaza fuerte en otro tiempo Jametz, fué la cab. de una señoría, cedida á Luis XIII en 1641 y dada por Luis XIV á la casa de Condé. Fábr. de medias de hilo.

Jamieson (JUAN), filólogo escocés, nacido en Forfar (1758-1838), pastor de una comunidad disidente en Edimburgo, publicó varias obras poéticas y teológicas. Hay de él un *Ensayo acerca de los Caldeos de Iona* ó clero de la primitiva Iglesia escoto céltica. Es conocido sobre todo por su *Etymological Dictionary of the scottish language*, cuya mejor edición es de 1840.

Jamilena, aldea de la prov. y á 11 kil. de Jaen. (España), en la extremidad de la sierra de su nombre. Comercio de aceite y de vino; 1,600 hab.

Jamsilla (NICOLÁS DE), historiador Italiano del siglo XIII, escribió una *Historia de rebus gestis Frederici II imperatoris, et filiorum Conrad et Manfredi*. Esta obra se halla en Muratori, *Rerum Italicarum Scriptores*, tom. VIII.

Jamuá, río de la prov. de Para (Brasil), afl. izquierdo del Amazonas, forma un lago en su parte inferior y tiene 350 kil. de curso.

Jamyn (AMADIS), poeta francés, nacido en Chaource (Champaña), hacia 1530, muerto hacia 1585; fué educado por Ronsard, quien le hizo nombrar secretario de cámara de Carlos IX. Compuso sonetos, églogas, elegías y epístolas, reunidas bajo el título de *Obras poéticas*. Continuó la traducción de la *Iliada* de Huges Salel, en versos alejandrinos; tradujo además los 3 primeros tomos de la Odisea, que encierran pasajes bastante felices.

Jana (La), aldea de la prov. y á 60 kil. de Castellon de la Plana (España), hacia el Cervol. Aguardientes, jabon blanco; 1,400 hab.

Jándula, río de la prov. de Jaen, que desde el con-fin de la Mancha va al Guadalquivir por bajo de Andújar.

Janesville, ciudad del Estado de Wisconsin (Estados Unidos), hacia el Rock, al S. E. de Madison. Industria bastante animada; comercio activo; mas de 5,000 hab.

Janet, familia de pintores franceses del siglo XVI, cuyo verdadero nombre es Clouet ó Cloet. Se les ha confundido á menudo. — Juan CLOET, pintor flamenco de nacimiento, frecuentó la Escuela de Van Dyck, habitó Brusélas y pasó á la corte de Francia hacia, fines de su carrera. Murió hacia 1490. — Juan CLOET, hijo del precedente (1485-1545), fué pintor de Francisco I. Ejecutó una infinidad de retratos, entre los cuales se hallan dos del rey, en Florencia y en Versalles, que son muy apreciados. — Francisco CLOET llamado JANET, hijo del anterior (1510-1580), fué el mas célebre de todos, pintor y ayuda de cámara del rey hasta el fin del reinado de Carlos IX, fué celebrado por sus contemporáneos, y ha producido mucho, pero le han copiado é imitado no pocos artistas desconocidos. Cítanse como verda deramente suyos los retratos de Enrique II, Carlos IX, Isabel de Austria, Francisco II, infante, Catalina de Médicis y sus hijos Francisco II, Del-fin, y María Estuardo, y por último el del duque de Anjou, etc.

Janículo (Monte), una de las colinas de Roma, en la orilla derecha del Tiber, que fué fortificada por Anco Marcio y unida á la ciudad por el puente *Sublicius*. Los plebeyos se retiraron allí en 287 ant. de J. C.

Janina, en turco *Jania*, (cap del vilayeto de su nombre ó Albania meridional (Turquía de Europa), hacia la orilla meridional del lago de Janina, á 700 kil. S. O. de Constantinopla. Arzobispado griego. La ciudad está protegida por dos fortalezas, y encierra 23,000 hab., la mayor parte griegos. — Fundada por un Juan Cantacuceno, hacia 1360, fué tomada por los Turcos en 1425, llegó á ser cap. de Albania, y muy floreciente durante el reinado de Ali-Baja, de 1788 á 1822; y allí es donde este fué sitiado y pereció. En las actualidad se halla bastante decayida. — El vilayeto de Janina, corresponde al N. O. de la Acarnania y al E. del Epiro; es un país montañoso y pobre.

Jankowitz, aldea de Bohemia, donde los Austriacos fueron derrotados por los Suecos de Torstenson, en 1645.

Jannequin (CLEMENTE), músico francés del siglo XVI, muerto hacia 1560; mereció su reputación, siendo uno de los primeros que tuvo cuenta de la melodía y de la expresión. Publicó en 1544 una colección de piezas originales, *Invencciones musicales á 4 y 5 partes*, en donde se hallan trozos de armonía imitativa, tales como: *los Pájaros*, *la Charla de las mujeres*, *la Batalla ó derrota de los Suizos en Marignan*, etc. Se le debe además otra recopilación de *Canciones compuestas á 4 partes ó voces*, en 4º.

Jano, *Janus*, hijo de Apolo y de una hija de Erecteo, rey de Atenas, segun la Fábula, vino á establecerse en el Lacio á orillas del Tiber. Dicese que dió su nombre al Janículo, que acogió á Saturno arrojado del cielo, y que este le acordó el don de poder leer en lo pasado y en lo porvenir. Extendió la civilización entre los pueblos bárbaros de Italia, inspirándoles el amor de la paz. Rómulo ó Numa le erigió un templo cuyas puertas no se abrían sino en tiempo de guerra. Era representado con una cabeza de dos caras, con una llave en la mano para abrir el año. Algunas veces Jano tiene cuatro cabezas (*quadrifons*), porque presidia las cuatro estaciones. Segun parece, *Janus* y *Jana* eran antiguas divinidades latinas, adoradas como el sol y la luna, *dianus*, *diana* (de la palabra *dies*, dia). — Había en Roma un templo de *Jano Bifronte*, entre el Capitolino y el Quirinal, y otro de *Jano Geminus*, al S. del monte Capitolino, el mismo de que se ha hablado mas arriba, y que mas que templo era un pasadizo ó galería.

Jansenio (CORNELIO Jansen ó Janssen), en latin *Jansenius*; nacido en el pueblo de Acquoy, cerca de Leerdam (Holanda), 1585-1638, estudió en Lovaina y entró en relaciones en Paris con el abad de San Cyran, quien le colocó á la cabeza de un colegio eclesiástico, en Bayona, 1611-1617. Jansenio, de regreso á Lovaina, director del colegio de Santa Pulqueria, doctor y profesor de historia sagrada en la universidad, hizo prohibir á los jesuitas la enseñanza en Lovaina y se captó el favor del gobierno español publicando contra Francia un enérgico folleto *Mars Gallicus*; fué recompensado con el obis-

pado de Ipres, 1636, y murió en la epidemia de 1638. Había compuesto *Comentarios sobre los Evangelios*, *sobre el Pentateuco*, *los Proverbios* y el *Eclesiastés*; sus cartas á San Cyran fueron publicadas en 1654 con el título de *Nacimiento del Jansenismo descubierto*; pero es célebre principalmente por su libro de los *Agustinos*, Lovaina, 1640, del cual nació el *Jansenismo*. — Despues de 20 años de trabajo, Jansenio se habia propuesto explicar las verdaderas opiniones de San Agustín respecto á la gracia, el libre arbitrio y á la predestinación; renovando las doctrinas desoladoras de Calvino y las opiniones de Bayo, condenadas por la Iglesia, establecia una doctrina severa, poco favorable á la libertad del hombre y combatió las opiniones del jesuita Molina. El sistema de Jansenio, propagado en Francia por Duvergier de Haurane, abad de San Cyran, encontró numerosos é ilustres prosélitos, como los Arnould, Nicole, Pascal, etc. Dos partidos ardientes empezaron entonces una prolongada lucha, el *Jansenismo* y el *Molinismo*. Urbano VIII, en 1641, censuró á los *Agustinos*, é Inocencio X, en 1653, condenó 5 proposiciones tomadas del libro de Jansenio por Cornet, síndico de la facultad de teología de Paris. Los Jansenistas, sin negar la autoridad del papa, sostuvieron que las proposiciones declaradas heréticas no eran de Jansenio, ó él no las habia dado el sentido en que eran interpretadas. Semejante distinción del *hecho* y del *derecho*, turbó de nuevo los ánimos, siendo esta la época de la condenación de Arnould por la Sorbona y de las *cartas provinciales* de Pascal. Los Jansenistas fueron además condenados sobre la cuestion de hecho como sobre la de derecho; el papa y el rey prescribieron la firma de una profesion de fe, 1665, que fué adoptada por los obispos. Los Jansenistas, sobre todo en Port-Royal, persistieron en sus opiniones, si bien aparentaron someterse, guardando un *respetuoso silencio*. La concordia pareció quedar restablecida con la *Paz de Clemente IX*, 1669; pero el espíritu de oposicion del Jansenismo, á pesar de la nueva decision de Clemente IX, condenando la doctrina del *Caso de conciencia* favorable al silencio respetuoso, 1705, no por eso cedió en lo mas mínimo. La publicación del libro del P. Quesnel, *Reflexiones morales sobre el Nuevo Testamento*, reprodujo las luchas del Jansenismo; la bula *Unigenitus* censuró 101 proposiciones extractadas de la obra, 1713. Quiso reconocerse en esta condena la mano de los jesuitas, y varios obispos, especialmente de Noailles, arzobispo de Paris, mostraron su oposicion á la bula; el gobierno de Luis XIV la aceptó y la mantuvo; y las persecuciones afligieron los últimos años del reinado. En el 1º concilio, los Jansenistas reclamaron, y con el nombre de *apelantes*, perturbaron de nuevo la Iglesia y la sociedad entera. Clemente XI é Inocencio XIII condenaron la *Apelacion* definitivamente; el obispo de Senes, Soanen, uno de los apelantes mas tercos, y el mas virtuoso, fué tambien condenado por el concilio de Embrun, 1727, y el cardenal de Noailles concluyó pura y simplemente por aceptar la bula. El Jansenismo encontró defensores entre los magistrados de los Parlamentos, quienes á su vez condenaron la *negacion de los sacramentos*, decretada contra los Jansenistas y las *cédulas de confesion* exigidas al morir á fin de alejar á los sacerdotes de esta secta. Esta es la época de la decadencia del Jansenismo, que recurrió entonces á los *milagros*, á las *convulsiones*, sobre el sepulcro del diácono Paris, en el cementerio de San Medardo. Los Jansenistas publicaron un periódico, las *Noticias eclesiásticas*, que alimentaba el espíritu de oposicion, y una caja privada, que se llamó la *Caja de Perrette*, para atender á los gastos de la lucha y pagar numerosos folletos, en la actualidad olvidados; y por último, contaron con tenaces auxiliares en los Parlamentos. Benedicto XIV aprobó la negacion de los sacramentos. Los Jansenistas contribuyeron á la ruina de los Jesuitas, y tanto su espíritu como sus pasiones, vuelven á encontrarse hasta en la época de la Revolución; y se dejaron ver muy bien en el Comité eclesiástico de la Asamblea constituyente y en la Constitución civil del clero. — V. *Historia general del Jansenismo*, por dom Gerberon, 3 tom. en 12º, 1703; *Historia de las cinco proposiciones*, por el abate Dumas, 3 tom. en 12º, 1702; *Historia de la Constitución Unigenitus*, por Lafitau, 2 tom. en 12º, 1737-38; *Memorias para servir á la historia eclesiástica durante*

el siglo XVIII, por Picot; é *Historia de Port-Royal*, por Sainte-Beuve.

Jansenistas, los que seguian la doctrina predicada por JANSENIO.

Janson ó Jenson (NICOLÁS), grabador é impresor francés, muerto hacia 1481. En 1458, Carlos VII le dió el encargo de pasar á Maguncia para sorprender los secretos del nuevo arte descubierto por Gutemberg. Janson, á su vuelta se vió tal vez mal recibido por Luis XI, y fué á establecerse en Venecia hacia 1470. Allí grabó caracteres redondos de un tipo armonioso, y Sixto IV le nombró conde palatino; dió hasta 1480 una série no interrumpida de ediciones célebres, y puede considerarse como precursor de los Aldo.

Janssens (ABRAHAM), pintor flamenco, nacido en Ambéres (1569-1631), estudió largo tiempo en Italia y despues, envidioso de Rubens, pretendió igualarle, produciendo notables obras por la brillantez del colorido y la riqueza de la composicion. Sus obras maestras figuran en la iglesia de los Carmelitas de Ambéres.

Janssens (DANIEL), pintor flamenco, nacido en Malinas en 1636, muerto á principios del siglo XVIII. La mejor de sus obras es el *Arco de Triunfo* de su pueblo natal.

Janten ó Xanten, ciudad de la prov. Renana (Prusia), en la izquierda del Rin, á 50 kil. N. O. de Duselorf. Hermosa iglesia gótica. Paños, lanería, cintas de seda, etc., fábr. de alfileres; 3,500 hab. En 286 murieron en ella San Víctor y sus compañeros. Patria de San Norberto. En las cercanías están las ruinas de *Vetera Castra*.

Jantipa, mujer de Sócrates, á quien mas de una vez atormentó con su genio desapacible. A la muerte de su esposo dió muestras del mas vivo sentimiento.

Jantipo, general ateniense del siglo V ant. de J. C., que se distinguió en las guerras médicas. Con el espartano Leotíquides ganó la batalla naval de Micala, 479, y tomó á Sestos en el Quersoneso. Fué el padre de Pericles.

Jantipo, aventurero lacedomonio al servicio de Cartago: despues de la victoria de Régulo en Adir, tomó el mando del ejército, le derrotó y capturó cerca de Túnez, 255 ant. de J. C., pereciendo al regresar de la expedicion, víctima tal vez de las recelos de Cartago.

Janto, ant. cap. de la Licia (Asia Menor), junto al río de su nombre. Fué tomada por Ciro, quien destruyó toda la poblacion. Vense las ruinas, que son muy curiosas, cerca de la aldea de *Kunik*.

Janto, *Xantus*, historiador griego, nacido en Lidia, hacia el año 500 ant. de J. C. y que conoció los tiempos de Tucídides. Atribúyesele la *Historia de Lidia* en 4 libros, de los que hay varios fragmentos en el 1º tomo de los *Historiadores griegos* de la colección de A. F. Didot.

Januales, *Janualia*, fiestas de Jano que se celebraban en Roma el 1º de enero. Hacianse entonces regalos, *estrenna*, que consistían en golosinas, y en medallas de cobre, que en una cara llevaban la doble cabeza de Jano y un navío en la otra.

Javier (ANTIDES), relojero y mecánico francés, nacido en San Claudio (1751-1835), siendo muy joven construyó una esfera que mecánicamente representaba el movimiento de los cuerpos celestes, trabajo que mereció los elogios de Delambre. Despues figuró el verdadero movimiento de la luna y labró un gran planetario representando las desigualdades de los planetas, sus excentricidades, etc. Luis XVI, en 1784, le nombró relojero mecánico de cámara, dándole habitación en el Louvre. Hizo relojes ingeniosos, una máquina para indicar la hora de las mareas y una péndula planetaria; dirigió la escuela de relojería durante la Revolución, mereciendo por las invenciones y perfeccionamientos, una medalla de oro en la exposicion de 1802, y en 1823 la siguiente declaracion del jurado: « Que nadie habia contribuido como él á elevar la relojería francesa al estado de prosperidad en que se encontraba. » Murió pobre en el hospital. Débensele varias obras especiales, entre ellas el *Manual del relojero*, en la *Colección Roret*.

Japeto, hijo de Urano, rey de Tesalia, quien segun las fábulas griegas tuvo por descendientes á Atlas, Prometeo y Epimeteo.

Japigia. V. YAPIGIA.

Japon, en japonés *Nipon* ó *Nifon*, en chino *Zipen*